

## 6ª Edición de los Premios AUIP a la Calidad

El próximo 30 de mayo se cierra el plazo para participar en la 6ª edición de los Premios AUIP a la Calidad del Postgrado en Iberoamérica. La convocatoria está abierta a programas de maestría, doctorado y especialidades médicas que se ofrezcan en lengua española y portuguesa en el ámbito iberoamericano (España, Portugal y América Latina).

Los Premios son un reconocimiento a la calidad de los programas de formación superior avanzada que ofrecen las instituciones asociadas al sistema AUIP. Se crearon con el propósito de reconocer públicamente los logros alcanzados por cada programa, premiar a aquellas instituciones que demuestren interés en permanecer activos aplicando una estrategia de mejora continua, facilitar los procesos de autoevaluación y de evaluación externa, divulgar el éxito de las estrategias institucionales en pos de la calidad de la oferta académica postgraduada y promover los requisitos de calidad necesarios para asegurar un adecuado nivel de competitividad en el ámbito internacional.

Hasta el momento, 58 programas de postgrado han recibido este reconocimiento a lo largo de las sucesivas convocatorias.

Para formalizar la inscripción se requiere enviar a la Dirección General de la AUIP ([secretaria.aup@usal.es](mailto:secretaria.aup@usal.es)) el formulario de inscripción debidamente cumplimentado, una carta formal de postulación suscrita por una autoridad universitaria de alto nivel (rector o vicerrector), una breve descripción del plan de estudios o enlace electrónico (*link*) en donde se encuentre la información completa del programa y el Informe de Autoevaluación del programa según la Guía de Evaluación AUIP (5ª edición).

Los programas que demuestren excelencia académica alcanzando una puntuación superior a 60, en la escala de 0 a 100, recibirán un Certificado al Mérito. Los que alcancen una puntuación superior a 75 recibirán la Mención de Honor. Los que superen los 91 puntos recibirán el Premio AUIP a la Calidad.

La entrega de los Premios se llevará a cabo en el marco de la Asamblea General anual de la AUIP durante el primer trimestre de 2012. El lugar donde se celebrará dicha Asamblea se anunciará oportunamente.

Formulario de inscripción e información completa en:  
[www.aup.org](http://www.aup.org)

*La AUIP consolida sus*

## Programas de Becas de Movilidad y de Postgrado

*para el curso 2011-2012*



Uno de los objetivos prioritarios de nuestra asociación ha sido fomentar la movilidad de estudiantes y gestores, en la convicción de que, los contactos entre universidades y países contribuyen de manera importante al establecimiento de lazos más firmes de colaboración entre nuestras instituciones. El motor fundamental de este objetivo son los Programas de Movilidad Académica, programas que año tras año hemos conseguido ampliar. Durante el 2010 se han concedido más de 200 becas de movilidad, y esperamos que a lo largo del año en curso podamos superar esta cifra.

En lo que respecta a becas para realizar estudios de postgrado, al cierre de esta edición, se han convocado 10 programas de ayudas para el curso 2011-2012, alcanzando un número total de 149 becas de diferentes cuantías para realizar estudios de postgrado en distintas universidades del sistema AUIP. Estos programas se han puesto en marcha

con el patrocinio y la colaboración de las universidades de Almería, Cádiz, Huelva, Málaga, País Vasco y Barcelona, entre otras. Para más información ver la sección de Convocatorias en este boletín.

Al cierre de esta edición, están en preparación otros programas de becas que se publicarán oportunamente en nuestra página web [www.aup.org](http://www.aup.org)

La AUIP ofrece a sus instituciones asociadas la posibilidad de publicitar sus programas de becas a través de nuestra página web. Aquellas universidades interesadas en difundir sus convocatorias de becas en el ámbito iberoamericano pueden dirigir la información correspondiente a:  
[secretaria.aup@usal.es](mailto:secretaria.aup@usal.es)

- El Director General de la AUIP participó como ponente en el XXV Congreso Científico Nacional: IV Congreso Nacional de Postgrado e Investigación celebrado en la Universidad de Panamá, los días 16 al 18 de marzo de 2011. La conferencia hizo referencia a las tendencias más importantes de la formación postgraduada en el ámbito iberoamericano.
- El Director General Adjunto participó en el X Encuentro de la Red Universitaria Iberoamericana de Postgrado y Educación Permanente (RUEPEP), celebrado en la Universidad Politécnica de Valencia (España) los días 10 y 11 de marzo de 2011.
- El Director General Adjunto participa en una Mesa Redonda sobre Internacionalización del Doctorado, en el marco de unas Jornadas convocadas por la Universidad de Córdoba para analizar y debatir el nuevo Real Decreto que regula las enseñanzas oficiales de doctorado.
- Con el propósito de hacerle difusión al Programa de Becas de Postgrado convocado por la Junta de Castilla y León, el Director General, el Director Adjunto y la Coordinadora de Programación de la AUIP, acompañados del director de Postgrados de la Universidad de León, D. Carlos López Díaz, se reunieron en Barranquilla, Colombia (23.02.11), con D. Gabriel Blanco, presidente de la Fundación Casas de Castilla y León y demás miembros de la Junta Directiva.
- El Director General aceptó invitación de la Presidencia de la República de Colombia para participar en la presentación oficial de las bases de la reforma de la Ley 30 que regula la Educación Superior de ese país.
- El Director General Adjunto se reunirá el día 13 de abril en Granada (España) con investigadores de distintas universidades y países interesados en constituir, bajo el amparo de la AUIP, una Red Iberoamericana de Investigadores en temas relacionados con el Aprendizaje y la Enseñanza de la Educación Superior en Iberoamérica.
- El Director General Adjunto asistirá como invitado en Granada (España), los días 12 y 13 de abril, a una Mesa Redonda sobre Teleformación en el marco de las Jornadas organizadas por el Centro Internacional Virtual de Investigación en Nutrición (CIVIN) y el Instituto de Nutrición y Tecnología de Alimentos (INYTA). En el marco de esta reunión está prevista la constitución de una Red Iberoamericana de Investigadores en Nutrición y Tecnología de Alimentos.
- La AUIP ha aceptado la invitación a participar y auspiciar el I Encuentro Nacional sobre Doctorados de Tiempo Compartido e Incubadoras de Investigación, convocado conjuntamente por la Organización Universitaria Interamericana (OUI) y la Universidad Técnica Particular de Loja (Ecuador), el 6 de mayo de 2011. Para mayores informes: Natalia Lutsak, Directora Regional de la AUIP, [nvlutsak@utpl.edu.ec](mailto:nvlutsak@utpl.edu.ec) o [www.auiip.org](http://www.auiip.org)
- La AUIP ha aceptado invitación cursada por la Universidad Internacional de Andalucía para participar en

el Foro de Internacionalización Universitaria dedicado al tema de las redes universitarias que se celebrará en Santo Domingo (Rep. Dominicana), los días 27 y 28 de mayo de 2011. Entre las redes que han confirmado su participación figuran el Grupo Tordesillas, el Grupo Montevideo, la UDUAL, la OUI y el Grupo de la Rábida.

- La próxima reunión anual de Directores Regionales de la AUIP se celebrará en Granada, el 6 de septiembre de 2011, en el marco del curso de verano sobre "La relación de los estudios de postgrado y la formación continua con el sector empresarial y el tejido productivo en Iberoamérica", convocado para los días 7 al 9 de dicho mes.



*El Instituto Internacional para la Educación Superior en América Latina y el Caribe (IESALC-UNESCO) convoca de nuevo el*

### **IV Encuentro de Redes universitarias y Consejos de Rectores de América Latina y El Caribe**

*En Buenos Aires, Argentina, 5 y 6 de mayo de 2011*

La AUIP ha aceptado la invitación hecha por el director de IESALC, D. Pedro Henríquez Guajardo, para participar como en años anteriores, en este importante encuentro en el que se va a presentar el portafolio de actuaciones y proyectos, y en el que se han de definir compromisos de acción para la implantación y desarrollo del Espacio de Encuentro Latinoamericano y Caribeño de Educación Superior (ENLACES), dando continuidad a los debates y conclusiones del tercer encuentro celebrado en Lima, en 2009.

La Agenda del encuentro incluye temas de especial interés para la educación superior en la región, tales como la internacionalización, la evaluación y acreditación de la calidad, el reconocimiento de estudios y títulos, la convergencia curricular y la movilidad académica.

La AUIP tiene especial interés en explorar posibilidades de definición y puesta en marcha de proyectos de cooperación académica solidaria para el desarrollo del postgrado con otras Redes Universitarias de América Latina, así como con Redes Intercontinentales e instituciones de apoyo a la Educación Superior.

Información: [dramos@unesco.org.ve](mailto:dramos@unesco.org.ve)

## Programa de Becas para cursar Másteres Oficiales en universidades públicas de Castilla y León

dirigidas a castellanos y leoneses, o descendientes, residentes en América Latina



Reunión de trabajo con becarios. Convocatoria 2010-2011



Reunión de becarios, autoridades de la Junta de Castilla y León y directivos de la AUIP. Convocatoria 2010-2011

Por tercer año consecutivo se convocan estas becas para cursar Másteres Oficiales en las Universidades públicas de Castilla y León. Este programa constituye una línea de actuación de fomento de los estudios de postgrado, que se enmarca en el desarrollo del Plan Integral de Apoyo a la ciudadanía castellana y leonesa en el exterior y a la emigración de retorno 2009-2012, de la Junta de Castilla y León. Se realiza en colaboración con la Asociación Universitaria Iberoamericana de Postgrado, quien se encarga de la gestión administrativa y financiera.

La presentación oficial de este programa de becas se hizo en el marco de la Asamblea General de la AUIP, aprovechando la ocasión para visitar la Fundación de Casas de Castilla y León, cuya sede se encuentra en la ciudad de Barranquilla, Colombia.



Fundación Casas de Castilla y León en Barranquilla, Colombia

El programa financia 20 becas para la realización de Másteres Oficiales en las universidades públicas de Castilla y León, y está dirigido a descendientes de emigrantes castellanos y leoneses, residentes en cualquier país de América Latina, interesados en cursar Programas Oficiales de Postgrado en las universidades de Burgos, León, Salamanca y Valladolid.

Del total de las 20 becas que se convocan, 10 son financiadas por la Fundación para la Ciudadanía Castellana y Leonesa en el Exterior y la Cooperación al Desarrollo, y las otras 10 becas son financiadas por la Fundación Universidades de Castilla y León (en colaboración con el Banco Santander).

Cada una de estas becas tiene una dotación máxima de 10.000 euros. Las becas cubren para cada beneficiario: los gastos de desplazamiento desde su lugar de origen a la universidad castellano-leonesa de destino, los gastos de matrícula, incluidas las tasas administrativas del programa de Máster elegido, el seguro médico no farmacéutico, y los gastos de alojamiento y manutención por un total mensual de 600 euros y un máximo de 10 meses.

El plazo para presentar solicitudes termina el 31 de mayo de 2011.

Formulario y texto completo de la convocatoria en:

[www.auiip.org](http://www.auiip.org)

[www.funivcyl.com](http://www.funivcyl.com)

[www.cooperacionyciudadania.es](http://www.cooperacionyciudadania.es)

Se pondrán en marcha, en breve,

### Misiones Técnicas Internacionales

de asesoría y consultoría para el desarrollo del Postgrado

Equipos de expertos adscritos a universidades asociadas al sistema AUIP, se preparan ya para atender a partir del 1 de abril de 2011, las consultas hechas por varias universidades interesadas en fortalecer procesos de gestión de la calidad, de planificación curricular y de internacionalización de su oferta académica de postgrado. Al cierre de esta edición, cinco universidades recibirán misiones técnicas antes del 30 de junio de 2011:

- Universidad de Mendoza (Rep. Argentina).
- Universidad Distrital (Colombia).
- Instituto Superior Politécnico José Antonio Echeverría (Cuba).
- Universidad Autónoma de Asunción (Paraguay).
- Universidad Nacional Federico Villarreal (Perú).

*Se iniciará próximamente el*

## Curso de Experto Universitario en Dirección de Instituciones de Educación Superior

*En la Escuela Superior Politécnica del Litoral (ESPOL), Ecuador*

Con el auspicio de la AUIP y mediante acuerdo establecido con la Secretaría Nacional de Educación Superior, Ciencia, Tecnología e Innovación de la República de Ecuador, se desarrollará en la sede de la Escuela Superior Politécnica del Litoral (ESPOL), una nueva edición del Curso de Experto Universitario Iberoamericano en Dirección de Instituciones de Educación Superior. Este curso, organizado por la Universidad de Sevilla (US), España, y coordinado por el Dr. José Luis Pino, catedrático de esta universidad, se llevó a cabo, con gran éxito, en una anterior edición celebrada en Cuba por convenio con el Ministerio de Educación Superior de este país.

El curso está dirigido a gestores universitarios ecuatorianos procedentes de distintas universidades del país. Forman parte del profesorado de este título de experto, un amplio elenco de catedráticos dirigentes de universidades y gestores de políticas educativas, todos ellos con una larga trayectoria en la gestión de instituciones de Educación Superior.

Este curso de experto universitario iberoamericano consta de dos partes. La primera, de carácter presencial, se desarrolla íntegramente en la ESPOL, Ecuador, y consta de cuatro módulos:

1. Dirección estratégica de instituciones de educación superior.
2. Sistemas de evaluación, acreditación y aseguramiento de la calidad.



*Panorámica de la ciudad de Guayaquil*

3. Técnicas cuantitativas de ayuda a la dirección.
4. Gestión de recursos para la docencia, la I+D+i y la transferencia de conocimientos.

Estos módulos se desarrollan de manera intensiva, en una semana de lunes a viernes. La periodicidad suele ajustarse a un módulo al mes, permitiendo, de esta manera, que los alumnos puedan compatibilizar la formación con sus obligaciones laborales en sus respectivas universidades.

La segunda parte es de carácter práctico y se desarrolla mediante estancias de los alumnos en distintos servicios de universidades andaluzas donde puedan comprobar la aplicación cotidiana de los conocimientos adquiridos en la primera parte. La duración de esta estancia es variable y se determina en función de las posibilidades temporales de los alumnos y la de los servicios de las instituciones de educación superior donde realizará la residencia.

Aunque la fecha está aún por confirmar, está prevista la inauguración de este curso para el 30 de mayo de este año. El primer módulo se desarrollaría entre el 30 de mayo y el 3 de junio.

*Se pone en marcha el*

## Doctorado Iberoamericano en Sistemas Inteligentes y Soft Computing

Esta convocatoria, llevada a cabo por la Universidad de Granada (UGR), España, y la Universidad de las Ciencias Informáticas (UCI), Cuba, con el auspicio de la AUIP, oferta 20 becas para la formación de doctores en el área de Sistemas Inteligentes y Soft Computing, finalizando en la defensa de una tesis doctoral en el Programa de Doctorado en Tecnologías de la Información y la Comunicación de la UGR.

De estas becas, 15 van dirigidas a egresados procedentes de universidades cubanas. Las 5 restantes van dirigidas a personas egresadas o vinculadas a universidades iberoamericanas de otros países asociadas a la AUIP.

Los solicitantes deben estar en posesión de un título de licenciado o graduado superior en Ciencias Informáticas o cualquier otra titulación afín que de acceso, en su país de origen, a los estudios de doctorado. Será condición preferente tener un título de Maestría. El programa formativo se registró por la legislación vigente en España y por

la normativa de la UGR, y el título correspondiente será expedido por la UGR.

Las becas incluyen la exención del costo de la matrícula, las tasas administrativas correspondientes, y los gastos derivados del desplazamiento y estancia en Granada, o en la ciudad andaluza que corresponda, hasta un máximo de 3.400 euros. Para los solicitantes no cubanos, incluye además, la financiación del viaje a la UCI en La Habana, Cuba, hasta un máximo de 1.000 euros, así como los gastos de alojamiento y manutención en el caso de que los tutores consideren necesario un periodo formativo de estancia en esa universidad.

La financiación que permite desarrollar este programa ha sido aprobada por el Consejo Andaluz de Universidades (CAU) con fondos provenientes de la Consejería de Economía, Innovación y Ciencia de la Junta de Andalucía (España).

## Curso sobre Corrupción y Estado de Derecho

En Cali y en Bogotá, entre el 14 y el 25 de marzo de 2011

En virtud del convenio firmado entre la Universidad del Valle, Colombia, y la Universidad de Salamanca, España, se celebró simultáneamente en Bogotá y Santiago de Cali, del 14 al 25 de marzo de 2011, un curso de especialización sobre “Corrupción, Estado de Derecho y Desarrollo Económico e Institucional”. El convenio entre ambas instituciones, por el cual se le transfiere a la AUIP la gestión administrativa y financiera de la puesta en marcha y desarrollo de este curso de especialización, se formalizó el 26 de febrero en un acto especial celebrado en Bogotá con la presencia de D. Francisco Lourido, gobernador del Departamento del Valle del Cauca; D. Iván Ramos Calderón, rector de la Universidad del Valle y vicepresidente primero de la AUIP; D. Daniel Hernández Ruipérez, rector de la Universidad de Salamanca y vicepresidente de la AUIP y D. Francisco González Lodeiro, presidente de la AUIP y rector de la Universidad de Granada. Al acto asistieron también, entre otros, representantes del Gobierno de Colombia, de la Embajada de España, de la Agencia Española de Cooperación y Desarrollo (AECID), así como directivos de la AUIP.

mía Aplicada de la Universidad de Salamanca, bajo la dirección académica del catedrático de la Facultad de Derecho D. Nicolás Rodríguez García.

El número y la calidad de los asistentes contribuyó al éxito de este curso, pues alrededor de noventa altos funcionarios públicos de la Gobernación del Valle, de la Contraloría Departamental, del Consejo Seccional de la Judicatura, de la Cámara de Representantes y del Senado de la República, así como directivos y funcionarios de la Universidad del Valle, participaron activamente en su desarrollo, siendo sus valoraciones altamente positivas.

El rector Ramos Calderón señaló que la Gobernación del Departamento y la Universidad del Valle están aunando esfuerzos para constituir una Escuela de Gobierno como estrategia de capacitación y formación de los funcionarios públicos que les permita ser mejores en el desarrollo de sus actividades. El objetivo del curso fue analizar las principales instituciones económicas, políticas y jurídicas del Estado de Derecho en las que ha de desarrollarse el buen gobierno. En esta línea, el curso se constituyó como un instrumento para profundizar en este ámbito abordando temas como la responsabilidad política de los gobernantes, control y garantías de la actividad pública, el diseño y evaluación de las políticas públicas, la corrupción pública y privada o la legalidad y el buen gobierno, entre otros.



De izquierda a derecha, el Rector de la Universidad de Salamanca, el Rector de la Universidad del Valle y el Presidente de la AUIP en la firma del convenio



Víctor Cruz, director gral. de la AUIP; Iván Ramos, rector de Univalle; Nicolás Rodríguez, director del curso y Francisco Lourido, gobernador del Valle del Cauca



El Gobernador del Dpto. del Valle dirigiéndose a los presentes en el acto de firma del convenio Usal-Univalle

El curso fue impartido por profesores de la Escuela de Postgrado “Estado de Derecho y Buen Gobierno”, todos ellos adscritos a los departamentos de Derecho Administrativo, Financiero y Procesal, Derecho Privado y Econo-



Clausura del curso a cargo del Rector de Univalle en presencia del Director del curso, del Gobernador del Dto. del Valle y del Director Gral. de la AUIP

## Programas Iberoamericanos de Postgrado

Se encuentra en avanzado estado de gestión la próxima firma de un convenio entre AUIP, la Universidad de Granada (UGR), España, y la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP) para el desarrollo de dos programas de doctorado iberoamericano. El primero de ellos sería una segunda edición del Doctorado en “**Gestión y Conservación del Patrimonio**” que se ha venido desarrollando en Cuba por convenio con la Universidad de La Habana y la Escuela Superior Politécnica José Antonio Echevarría de esa misma ciudad. El segundo programa de doctorado iberoamericano que se desarrollaría, estaría dirigido por el Dr. Francisco Muñoz del Instituto Andaluz de la Paz y de los Conflictos y versaría sobre “**La Gestión de la Paz y de los Conflictos**”. Estos programas irán dirigidos a egresados universitarios de materias afines a los doctorados que estén en posesión de un título de maestría. El título será concedido tanto por la UGR como por la PUCP.

El esquema de admisión de los alumnos a estos programas sería semejante al que se ha desarrollado en el resto de los programas de postgrado iberoamericano desarrollados hasta ahora. Un tercio de las plazas se reservaría para la universidad anfitriona, en este caso la PUCP, un

segundo tercio para estudiantes procedentes de otras universidades peruanas vinculadas a la AUIP, y el último tercio se reserva para estudiantes procedentes de cualesquiera otras universidades asociadas a la AUIP.

Todos los estudiantes estarán becados. Se espera que la convocatoria pueda llevarse a cabo aproximadamente en los meses de agosto o septiembre. Se espera que los periodos formativos puedan iniciarse en febrero o marzo de 2012.

Se encuentran también en fase de desarrollo otras dos iniciativas para desarrollar sendos programas de doctorado iberoamericano. La primera de ellas será organizada por la Universidad de Almería (UAL), España, y tendrá como objetivo la formación de doctores en temáticas relacionadas con la “**Agricultura, los recursos naturales y la agroalimentación**”. El otro programa, desarrollado por la Universidad de Córdoba (UCO), España, estará dirigido a aquellos que deseen formarse como doctores en ciencias relacionadas con la “**Veterinaria, la biotecnología agrícola y el desarrollo agrícola y ganadero**”. Ambas iniciativas están en fase de estudio con las universidades y países donde se desarrollarán.

## Concesión de becas en el Programa de Movilidad entre universidades andaluzas y de América Latina

En el primer plazo de la convocatoria, además de las universidades andaluzas, las siguientes instituciones han sido beneficiadas con la concesión de 70 becas en total, de hasta 1.400 euros cada una, para facilitar el desplazamiento internacional de académicos, investigadores y estudiantes de postgrado. (El número de becas conseguido por cada institución figura al lado de la misma).

### Argentina

Univ. de Buenos Aires (4)  
Univ. Nacional de La Plata (2)  
Univ. Nacional de Mar del Plata (2)  
Univ. Nacional de Río Cuarto (2)

### Chile

Univ. Austral de Chile (1)  
Univ. de Concepción (3)  
Univ. Técnica Federico Sta. María (2)

### Colombia

Univ. de Antioquia (1)  
Univ. de Cartagena (1)  
Univ. de San Buenaventura (4)  
Univ. de Santander (1)  
Univ. del Valle (2)  
Univ. Nacional de Colombia (2)  
Univ. Pedagógica y Tecnológica (1)

### Costa Rica

Univ. de Costa Rica (5)

### Cuba

Instituto Superior Politécnico José Antonio Echeverría (1)  
Univ. de La Habana (10)  
Univ. de las Ciencias Informáticas (3)  
Univ. Marta Abreu de las Villas (4)

### México

Univ. Autónoma de Chihuahua (1)  
Univ. Autónoma de Guadalajara (1)  
Univ. Autónoma de Yucatán (1)  
Univ. Nacional Autónoma de México (5)  
Univ. de Colima (1)  
Univ. de Guadalajara (2)

### Nicaragua

Univ. Nacional Autónoma de Nicaragua-León (1)

### Paraguay

Univ. Autónoma de Asunción (1)

### Perú

Pontificia Univ. Católica del Perú (2)

### República dominicana

Instituto Tecnológico de Santo Domingo (1)  
Pontificia Univ. Católica Madre y Maestra (1)  
Univ. Tecnológica de Santiago (1)

### Uruguay

Univ. de la República (4)

Al cierre de esta edición están pendientes las resoluciones de los siguientes programas de becas:

- Movilidad internacional entre todas las instituciones asociadas a la AUIP.
- Becas para realizar programas de doctorado en la UNESP, Brasil.

La resolución de ambos programas aparecerá publicada en [www.auiip.org](http://www.auiip.org) a finales del mes de abril.

Se celebró la

## Asamblea General de la AUIP

Barranquilla, Colombia, 24 y 25 de febrero de 2011



Acto de inauguración de la Asamblea General con la intervención del coro universitario

Con la asistencia de más de 100 personas, entre invitados, rectores, delegados y representantes de 72 universidades asociadas a la AUIP, se celebró la Asamblea General de la AUIP en la Universidad Simón Bolívar en la ciudad de Barranquilla, Colombia. Reunida la Asamblea



Reunión de la Comisión Ejecutiva

en sesión ordinaria, aprobó el cierre del ejercicio económico así como el Informe de Gestión correspondiente al año 2010.

Previamente se celebró la primera reunión anual de la Comisión Ejecutiva en la que se aprobó el ingreso de dos nuevas instituciones.

La documentación presentada, el listado de asistentes, las memorias y fotografías del evento, pueden encontrarse en: [www.aui.org](http://www.aui.org)

Se celebró mesa redonda sobre

## Vinculación del Postgrado y la formación continua con el entorno productivo empresarial en Iberoamérica

En Barranquilla, Colombia, 24 de febrero de 2011

Esta mesa redonda se celebró en el marco de la Asamblea General de la AUIP con el propósito de analizar las distintas formas de cooperación directa, entre las universidades y las organizaciones del sector productivo, para conseguir que la formación postgraduada pueda convertirse en una herramienta que colabore eficazmente en las estrategias de desarrollo regional. Se pretendía también, propiciar una reflexión sobre los lineamientos conceptuales que debieran orientar la convocatoria, en septiembre de este año, en Granada, de un seminario internacional sobre el mismo tema.

En la mesa redonda, presidida por D. Daniel Hernández Ruipérez, rector magnífico de la Universidad de Salamanca, participaron como ponentes D. Guillermo Alfonso Casabuenas Díaz, director de Proyectos Nacionales de la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI); D. Antonio Pascual, director del Centro Andaluz de Prospectiva; D<sup>a</sup> Adriana Uribe, directora del Programa de Administración de Empresas de la Universidad Simón Bolívar y D. Carles Mendieta del Nova Consulting Organization (Barcelona). Todos coincidieron en que las experiencias en curso demuestran la conveniencia de contar con una sinergia especial entre universidades, empresas y gobiernos, si bien



Los ponentes de la mesa junto al Rector de la Universidad de Salamanca



Antonio Pascual en su turno de intervención

este camino no está exento de obstáculos importantes para que esta necesaria colaboración pueda llevarse a cabo sin menoscabo de la necesaria autonomía universitaria.

Las ponencias presentadas se encuentran disponibles en: [www.aui.org](http://www.aui.org)

Convocado

## Curso sobre la relación de los estudios de postgrado y la formación continua con el sector empresarial y el tejido productivo en Iberoamérica

En el Centro Mediterráneo de la Universidad de Granada, España, 7 al 9 de septiembre del 2011



Si en todo momento fue importante la vinculación de las universidades con el tejido empresarial y productivo, hoy, más que nunca, esta relación se plantea como imprescindible para lograr el desarrollo económico y social de nuestros países. El fenómeno de la globalización, los procesos de internacionalización del conocimiento y el avance de las tecnologías de la información y la comunicación (TICs) nos han colocado ante una nueva realidad en la que resulta difícil concebir el desarrollo económico sostenible si no está basado en el desarrollo del conocimiento. En esta nueva "Economía del Conocimiento", las universidades, a través de la investigación, el postgrado y la formación permanente, han de desempeñar un importante papel como motores de innovación y generadores de conocimiento.

La AUIP, en colaboración con la Red de Educación Continua de Latinoamérica y Europa (RECLA) y la Red Universitaria de Estudios de Postgrado y Formación Permanente (RUEPEP), convocan este curso con el propósito de reunir a responsables académicos de programas de postgrado, gestores universitarios y a distintos especialistas del mundo empresarial y productivo para analizar cuál ha sido, hasta ahora, la relación entre las universidades, el postgrado y el tejido productivo de nuestros respectivos países y encontrar vías más eficaces de cooperación entre ambos sectores.

El curso será inaugurado por D. Francisco González Lodeiro, rector de la Universidad de Granada y presidente de la AUIP, acompañado por D. Francisco A. Triguero Ruiz, secretario general de Universidades, Investigación y Tecnología de la Junta de Andalucía; D. Joaquín Moya-Angeler, presidente de la Conferencia de Consejos Sociales y D. Jerónimo Páez López, presidente del Consejo Social de la Universidad de Granada.

El programa académico contará con la presencia de importantes y reconocidos expertos en los temas a tratar. Además de los directores regionales de la AUIP, hasta el momento han confirmado su participación como ponentes D. Antonio Pascual Acosta, director del Centro Andaluz de Prospectiva y catedrático de la Universidad de Sevilla; D. Julio Castro Lamas, director general del Ministerio de Educación Superior de Cuba; D. Luís Cruz Pizarro, director de la Escuela de Postgrado de la Universidad de Granada; D. Javier Martínez, director de la Cátedra PYME y codirector de la Fundación Análisis Estratégico para el Desarrollo de la Pyme (FAEDPYME); D. Javier Gómez-Navarro Navarrete, presidente del Consejo Superior de Cámaras de Comercio de España; D. Carles Jaime Cardiel, vicerrector de Proyectos Estratégicos y Planificación de la Universidad Autónoma de Barcelona; D. Teodoro Luque Martínez, delegado del Rector para el Campus de Excelencia Internacional (CEI) de la Universidad de Granada; D<sup>a</sup> Mónica López Sieben, secretaria general de RUEPEP; D<sup>a</sup> Susana Sánchez Galve, directora de la Fundación, Centro de Innovación y Tecnología CIT de la Universidad Politécnica de Cataluña; D. Federico García Méndez, director del Centro de Educación Continua de la Pontificia Universidad Javeriana de Bogotá (Colombia) y D. Francesc Solé Parellada, vicepresidente de la Fundación Conocimiento y Desarrollo.

Informes: [fmartos@auip.org](mailto:fmartos@auip.org)

Invitación a formar parte del

## Colegio Euro-Latinoamericano del Riesgo



Universidades asociadas a la AUIP en Chile, España, México y República Dominicana han respondido a la invitación a hacer parte de un proyecto amplio, apoyado por la UNESCO y por las más altas autoridades europeas para trabajar conjuntamente en el ámbito de la gestión del riesgo (peligros naturales, gestión de crisis, riesgo ambiental y desarrollo sostenible, riesgos tecnológicos, seguridad pública, riesgos y salud, riesgo y arquitectura, riesgo y el mar).

Se anima a los responsables de programas de máster, interesados en vincularse a esta iniciativa, a ponerse en contacto con Didier Raciné, presidente de la Asociación Euro-Internacional de Formación sobre el Riesgo ([didier.racine.pro@gmail.com](mailto:didier.racine.pro@gmail.com) - Tfno: 336 8435 4140).

Los socios se reunirán en la Conferencia Internacional "Hacia una sociedad resistente" de la UNESCO, en París, el próximo mes de octubre de 2011. Previamente se organizarán tres video-conferencias preparatorias, los días 14 y 26 de abril y 3 de mayo, para definir conjuntamente el orden del día de la Conferencia de París.

# CONVOCATORIAS

## ■ Becas para cursar el Doctorado Iberoamericano en Sistemas Inteligentes y Soft Computing

La Universidad de Granada (UGR), España, y la Universidad de las Ciencias Informáticas (UCI), Cuba, con el auspicio de la AUIP, ofertan 20 becas para la formación de doctores en el área de Sistemas Inteligentes y Soft computing. De estas becas, 15 van dirigidas a egresados procedentes de universidades cubanas. Las 5 restantes van dirigidas a personas egresadas o vinculadas a universidades iberoamericanas, no cubanas, asociadas a la AUIP.

Plazo de solicitud: hasta el 8 de abril de 2011.

■ Becas para cursar Másteres Oficiales en la Universidad de Almería, destinadas a personas vinculadas a instituciones del ámbito latinoamericano asociadas a la AUIP, para la realización de estudios oficiales de máster universitario en esta universidad. Estas becas cubren los costos de matrícula de 60 créditos, incluidas las tasas administrativas. Además, tienen una dotación de 3.600 euros cada una para contribuir a los gastos de desplazamiento internacional, estancia, alojamiento y manutención.

Plazo de solicitud: hasta el 28 de abril de 2011.

## ■ Becas para cursar Másteres Oficiales en la Universidad de Cádiz

Se ofrecen 15 becas con una dotación de 5.000 euros cada una, para cursar enseñanzas oficiales de máster universitario en esta universidad. Estas ayudas van dirigidas a personas vinculadas a instituciones de educación superior de América Latina y están destinadas a la financiación de los gastos de matrícula incluyendo las tasas administrativas. La cantidad restante hasta los 5.000 euros se distribuirá en pagos mensuales para contribuir a la financiación de los gastos de estancia.

Plazo de solicitud: hasta el 28 de abril de 2011.

## ■ Becas para cursar Másteres Oficiales en la Universidad de Huelva

Se ofrecen 15 becas dirigidas a personas vinculadas a instituciones del ámbito latinoamericano, preferentemente asociadas a la AUIP, destinadas exclusivamente a la financiación de la matrícula (60 créditos ECTS) en alguno de los programas de máster universitario de la Universidad de Huelva.

Plazo de solicitud: hasta el 28 de abril de 2011.

## ■ Becas para cursar Másteres Oficiales en la Universidad de Málaga

Se convocan 15 becas de matrícula para la realización de enseñanzas oficiales de Máster Universitario en esta universidad, destinadas a estudiantes, profesores o egresados de instituciones del ámbito latinoamericano asociadas a la AUIP. De las 15 becas de matrícula otorgadas, las cinco que presenten mejor expediente académico y currículum vitae serán también beneficiadas con beca de alojamiento y manutención, por una duración máxima de 9 meses.

Plazo de solicitud: hasta el 5 de mayo de 2011.

## ■ Becas para cursar Másteres Oficiales en universidades públicas de Castilla y León

El programa financia 20 becas dirigidas a descendientes de emigrantes castellanos y leoneses, residentes en cualquier país de América Latina, interesados en cursar Programas Oficiales de Postgrado en las universidades de Burgos, León, Salamanca y Valladolid.

Cada beca tiene una dotación máxima de 10.000 euros. Incluye los gastos de desplazamiento, los gastos de matrícula, el seguro médico, y los gastos de alojamiento y manutención, por un total mensual de 600 euros y un máximo de 10 meses.

Plazo de solicitud: hasta el 31 de mayo de 2011.

## ■ Becas de movilidad para cursar títulos propios de Másteres en la Universidad de Barcelona

Este programa está patrocinado por el Vicerrectorado de Relaciones Internacionales e Institucionales y la Agencia de Postgrado, en colaboración con la AUIP a través de su Sede Regional en la Universidad de Barcelona. Financia 7 becas de movilidad internacional hasta una cuantía máxima de 1.200 euros para la realización de estudios de postgrado propios en la Universidad de Barcelona o para el diseño de este tipo de cursos con instituciones del ámbito latinoamericano asociadas a la AUIP. Están dirigidas a promotores y/o gestores de cursos de postgrado y a estudiantes latinoamericanos. El ámbito de aplicación es el de los cursos propios de postgrado, esto es, Másteres Propios y Diplomas de Postgrado.

Plazo de solicitud: hasta el 10 de septiembre de 2011.

*Continúa en la siguiente hoja*

### ■ Becas de Movilidad para Postgrado entre universidades andaluzas y latinoamericanas asociadas a la AUIP

Se convocan estas becas, en el marco del convenio de colaboración suscrito con el Consejo Andaluz de Universidades, para fomentar propuestas que ayuden a la cooperación universitaria iberoamericana en el postgrado, como:

- El encuentro de pares académicos y el intercambio de experiencias institucionales.
- La revisión y ajuste curricular de programas de formación, previa autoevaluación.
- El diseño y puesta en marcha de proyectos conjuntos de investigación.
- La participación en las actividades académicas programadas por la Asociación.

Plazo de solicitud: hasta el 29 de septiembre de 2011.

### ■ Ayudas de Movilidad Internacional para Postgrado entre todas las instituciones asociadas a la AUIP

Se convocan ayudas para la movilidad académica entre todas las instituciones asociadas a la AUIP, con cargo al presupuesto general de la Asociación y con los mismos propósitos que las anteriores. La AUIP proporcionará a los beneficiarios de las ayudas los billetes de avión electrónicos hasta un máximo de 1.200 euros.

Plazos de solicitud:

- Hasta el 31 de octubre de 2011 para la realización de viajes en el primer semestre de 2012.
- Hasta el 27 de marzo de 2012 para la realización de viajes en el segundo semestre de 2012.

### ■ Ayudas para cursar Másteres Oficiales en la Universidad del País Vasco (UPV/EHU)

Próximamente se convocarán 13 ayudas para la realización de másteres universitarios que dan acceso

directo a doctorados que hayan solicitado la Mención de Excelencia del Ministerio de Educación. Las ayudas tendrán una dotación de 4.500 euros, además de la exención de los precios públicos del Máster. Podrán optar a estas ayudas, estudiantes de Brasil, Chile, Perú, Puerto Rico y República Dominicana, interesados en cursar estudios oficiales de Máster Universitario en la UPV/EHU, que estén en posesión de una licenciatura o titulación equivalente y cuya nacionalidad corresponda a alguno de los países señalados anteriormente.

Plazo de solicitud: por determinar.

### ■ Premio AUIP a la Calidad del Postgrado en Iberoamérica

Se convoca la 6ª edición de los Premios AUIP a la Calidad con el propósito de promover los requisitos mínimos de calidad que aseguren un adecuado nivel de competitividad. La convocatoria está abierta a programas de especialidad médica, maestría y doctorado que se ofrezcan en Iberoamérica, en lengua española y portuguesa.

Plazo de Inscripción: hasta el 30 de mayo de 2011.

### ■ Misiones Técnicas para

- Iniciativas de postgrado y doctorado conjuntas.
- Autoevaluación de postgrados y doctorados.
- Asistencia académica y técnica internacional.
- Tutoría al alumno de doctorado.

Plazos de solicitud:

- Hasta el 31 de marzo de 2011 para el período de julio a diciembre de 2011.
- Hasta el 31 de octubre de 2011 para el período de enero a junio de 2012.

Información completa y formularios de solicitud en:

[www.auip.org](http://www.auip.org)

## Nuevas Vinculaciones

Las siguientes universidades fueron admitidas por la Comisión Ejecutiva de la AUIP (Barranquilla, 24 de febrero de 2011) como miembros de número de la Asociación:

### España

Universidad de Alcalá

### México

Universidad Autónoma de Nayarit





**Abril**

- 5 Jornadas sobre el Real Decreto sobre el doctorado. *Universidad de Córdoba, España.*
- 8 Se cierra el plazo de solicitud de becas para cursar el Doctorado Iberoamericano en Sistemas Inteligentes y Soft Computing.
- 28 Se cierra el plazo de solicitud de becas para cursar másteres en las universidades de Almería, Cádiz y Huelva, España.

**Mayo**

- 4 al 6 Encuentro sobre Doctorados compartidos e Incubadoras de Investigación. *Universidad Técnica Particular de Loja, Ecuador.*
- 5 Se cierra el plazo de solicitud de becas para cursar másteres en la Universidad de Málaga, España.
- 5 y 6 IV Encuentro de Redes Universitarias (IESALC-UNESCO) *Buenos Aires.*
- 27 y 28 II Foro de Internacionalización Universitaria. *Santo Domingo, República Dominicana.*
- 30 Se cierra el plazo de inscripción para optar a los Premios AUIP a la Calidad del Postgrado en Iberoamérica.
- 31 Se cierra el plazo de solicitud de becas para cursar másteres en universidades públicas de Castilla y León, España.

**Septiembre**

- 6 Reunión de Directores Regionales de la AUIP. *Universidad de Granada, España.*
- 7 al 9 Curso sobre "Relación del postgrado y la formación permanente con el sector empresarial y productivo". *Universidad de Granada, España.*
- 10 Se cierra el plazo de solicitud de becas para realizar estudios de postgrado propio en la Universidad de Barcelona, España.
- 29 Se cierra el plazo de solicitud de becas de movilidad entre universidades andaluzas y latinoamericanas.

**Octubre**

- 14 (Prov.) Reunión de la Comisión Ejecutiva de la AUIP.
- 31 Se cierra el plazo de solicitud de becas de movilidad internacional entre universidades asociadas a la AUIP.  
Se cierra el plazo de solicitud para misiones técnicas.

**Sedes de la AUIP**

**SEDES REGIONALES**

**ARGENTINA**  
 Universidad Nacional del Nordeste  
 Óscar Vicente Valdés  
 Director Regional

**BRASIL**  
 Universidade Estadual Paulista  
 Marilza Vieira de Cunha Rudge  
 Directora Regional  
 mrudge@reitoria.unesp.br

**COLOMBIA**  
 Universidad del Valle  
 Héctor Cadavid  
 Director Regional  
 auiip@univalle.edu.co

**CUBA**  
 Ministerio de Educación Superior  
 Julio Castro Lamas  
 Director Regional  
 jcastro@reduniv.edu.cu

**ECUADOR**  
 Universidad Técnica  
 Particular de Loja  
 Natalia Vladimirovna Lutsak  
 Yaraslava  
 Directora Regional  
 nvlutsak@utpl.edu.ec

**ESPAÑA**  
**ESPAÑA - Andalucía Occidental**  
 Universidad de Sevilla  
 M<sup>a</sup> Teresa García Gutiérrez  
 Directora Regional  
 mtgg@us.es

**ESPAÑA - Andalucía Oriental**  
 Universidad de Granada  
 José Luis Rosúa Campos  
 Director Regional  
 jrosua@ugr.es

**ESPAÑA - Castilla y León**  
 Universidad de Salamanca  
 Francisco José Plaza Martín  
 Director Regional  
 fplaza@usal.es

**ESPAÑA - Cataluña**  
 Universidad de Barcelona  
 M<sup>a</sup> Cristina Sanz López  
 Directora Regional  
 auiip@ub.edu

**ESPAÑA - Navarra**  
 Universidad Pública de Navarra  
 José Moure Gil  
 Director Regional  
 jmoure@unavarra.es

**MÉXICO**  
 Instituto Politécnico Nacional  
 Jaime Álvarez Gallegos  
 Director Regional  
 jalvarezga@ipn.mx  
 jalvarez@cinvestav.mx

**PERÚ**  
 Pontificia Universidad  
 Católica del Perú  
 Marcial Blondet Saavedra  
 Director Regional  
 mblondet@puccp.edu.pe

**SEDE CENTRAL**  
 Salamanca - España  
 Víctor Cruz Cardona  
 Director General  
 victor@auip.org  
 Francisco Martos Perales  
 Director General Adjunto  
 fmartos@auip.org



# Instituciones asociadas a la AUIP

## ARGENTINA

- Instituto Tecnológico de Buenos Aires
- Universidad de Buenos Aires
- Universidad de Mendoza
- Universidad Nacional de Catamarca
- Universidad Nacional de La Matanza
- Universidad Nacional de la Patagonia Austral
- Universidad Nacional de La Plata
- Universidad Nacional de La Rioja
- Universidad Nacional de Mar del Plata
- Universidad Nacional de Río Cuarto
- Universidad Nacional del Nordeste

## BOLIVIA

- Universidad Católica Boliviana "San Pablo"
- Universidad M.R.P. de San Francisco Xavier de Chuquisaca
- Universidad Privada de Santa Cruz de la Sierra
- Universidad Privada del Valle

## BRASIL

- UNESP. Universidade Estadual Paulista
- Universidade Estadual de Campinas

## COLOMBIA

- Instituto Politécnico Gran Colombiano
- Pontificia Universidad Javeriana de Bogotá
- Pontificia Universidad Javeriana de Cali
- Universidad Autónoma de Bucaramanga
- Universidad Autónoma del Caribe
- Universidad Católica de Manizales
- Universidad de Antioquia
- Universidad de Boyacá
- Universidad de Caldas
- Universidad de Cartagena
- Universidad de Ciencias Aplicadas y Ambientales
- Universidad de Ibagué
- Universidad de la Sabana
- Universidad de Medellín
- Universidad de San Buenaventura
- Universidad de Santander
- Universidad de Santo Tomás
- Universidad del Atlántico
- Universidad del Cauca
- Universidad del Magdalena
- Universidad del Quindío
- Universidad del Rosario
- Universidad del Tolima
- Universidad del Valle
- Universidad Distrital Francisco José de Caldas
- Universidad EAFIT
- Universidad Industrial de Santander
- Universidad Manuela Beltrán
- Universidad Nacional de Colombia
- Universidad Pedagógica Nacional
- Universidad Pedagógica y Tecnológica
- Universidad Pontificia Bolivariana
- Universidad Popular del César
- Universidad Simón Bolívar
- Universidad Tecnológica de Bolívar
- Universidad Tecnológica de Pereira

## COSTA RICA

- Universidad de Costa Rica
- Universidad Estatal a Distancia

## CUBA

- Instituto Superior Politécnico "José Antonio Echeverría"
- Universidad Central "Marta Abreu" de las Villas
- Universidad de Ciencias Informáticas

- Universidad de La Habana
- Universidad de Oriente

## CHILE

- Universidad Austral de Chile
- Universidad Autónoma de Chile
- Universidad de Concepción
- Universidad Técnica Federico Santa María

## ECUADOR

- Escuela Politécnica del Ejército
- Escuela Superior Politécnica del Litoral
- Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí
- Universidad Técnica Estatal de Quevedo
- Universidad Técnica Particular de Loja
- Universidad Tecnológica Equinoccial

## EL SALVADOR

- Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas"
- Universidad Tecnológica de El Salvador

## ESPAÑA

- Universidad Autónoma de Barcelona
- Universidad Complutense de Madrid
- Universidad de A Coruña
- Universidad de Alcalá
- Universidad de Almería
- Universidad de Barcelona
- Universidad de Burgos
- Universidad de Cádiz
- Universidad de Cantabria
- Universidad de Carlos III
- Universidad de Castilla-La Mancha
- Universidad de Córdoba
- Universidad de Extremadura
- Universidad de Girona
- Universidad de Granada
- Universidad de Huelva
- Universidad de Jaén
- Universidad de La Rioja
- Universidad de las Islas Baleares
- Universidad de León
- Universidad de Málaga
- Universidad de Murcia
- Universidad de Oviedo
- Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibersitatea
- Universidad de Salamanca
- Universidad de Santiago de Compostela
- Universidad de Sevilla
- Universidad de Valencia
- Universidad de Valladolid
- Universidad de Vigo
- Universidad de Zaragoza
- Universidad Internacional de Andalucía
- Universidad Oberta de Catalunya
- Universidad Pablo de Olavide
- Universidad Politécnica de Cartagena
- Universidad Politécnica de Madrid
- Universidad Politécnica de Valencia
- Universidad Pública de Navarra
- Universidad Rey Juan Carlos
- Universidad Rovira i Virgili
- Universidad San Pablo CEU

## MÉXICO

- Instituto Politécnico Nacional
- Universidad Anáhuac Mayab
- Universidad Autónoma de Aguascalientes
- Universidad Autónoma de Chihuahua
- Universidad Autónoma de Guadalajara
- Universidad Autónoma de Nayarit

- Universidad Autónoma de Sinaloa
- Universidad Autónoma de Yucatán
- Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo
- Universidad Autónoma Metropolitana
- Universidad de Colima
- Universidad de Guadalajara
- Universidad de Monterrey
- Universidad Iberoamericana-Ciudad de México
- Universidad Juárez Autónoma de Tabasco
- Universidad Nacional Autónoma de México

## NICARAGUA

- Universidad Iberoamericana de Ciencia y Tecnología
- Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua-León
- Universidad Nacional de Ingeniería

## PANAMÁ

- Universidad de Panamá
- Universidad Tecnológica de Panamá

## PARAGUAY

- Universidad Autónoma de Asunción
- Universidad Autónoma del Paraguay

## PERÚ

- Pontificia Universidad Católica del Perú
- Universidad Católica de Santa María
- Universidad de Piura
- Universidad Nacional Federico Villarreal
- Universidad Nacional Mayor de San Marcos
- Universidad Peruana Cayetano Heredia
- Universidad Ricardo Palma
- Universidad San Ignacio de Loyola

## PORTUGAL

- Instituto Politécnico de Castelo Branco
- Universidad de Aveiro
- Universidad de Coimbra

## REPÚBLICA DOMINICANA

- Instituto Tecnológico de Santo Domingo
- Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra
- Universidad Tecnológica de Santiago

## URUGUAY

- Centro de Estudios Educativos
- Universidad de la República

## VENEZUELA

- Instituto Venezolano de Investigaciones Científicas
- Universidad Central de Venezuela
- Universidad de los Andes
- Universidad del Zulia
- Universidad Metropolitana

Instituciones recientemente vinculadas pendientes de formalización:

**ARGENTINA**  
Universidad Juan Agustín Maza

**BRASIL**  
Universidade Federal do Espírito Santo

**COLOMBIA**  
Universidad de Santiago de Cali

**ECUADOR**  
Universidad Técnica del Norte

**VENEZUELA**  
Universidad Nacional Abierta

## ¿Qué es la AUIP?

La AUIP es una organización internacional no gubernamental dedicada al fomento y desarrollo de los estudios de postgrado y doctorado. En la actualidad está formada por casi 160 universidades, centros e institutos de investigación de veinte países iberoamericanos de habla hispana y portuguesa, incluidos España y Portugal.

## SEDE CENTRAL DE LA AUIP

Colegio Arzobispo Fonseca; C/ Fonseca 4 · 37002 Salamanca - España  
Tel. (+34) 923 210 039 · Fax: (+34) 923 214 949  
Información general: [auiip@auiip.org](mailto:auiip@auiip.org) · [www.auiip.org](http://www.auiip.org)



Este boletín se puede descargar en

[www.auiip.org](http://www.auiip.org)